

HOMENAJE AL PROFESOR D. MIGUEL SANCHEZ-MAZAS

Juan José GOIRIENA DE GANDARIAS

Rector de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea

Hace apenas tres años se celebraba el cuadragésimo aniversario de la revista *Theoria* y con tal motivo se publicó un número extraordinario de dos tomos para celebrar el acontecimiento en su justa medida. En dicho número su director, D. Miguel Sánchez-Mazas, escribía una presentación llena de vitalidad y optimismo que titulaba con ejemplar acierto: "*Tiempo de razón, tiempo de análisis, tiempo de crítica, tiempo de creación, tiempo de libertad*". Al hacer balance y comparación de aquella época a la actual, el mensaje de D. Miguel Sánchez-Mazas rebosaba optimismo cuando señalaba que los creadores de *Theoria* podrían darse "una respuesta nada melancólica sino profundamente alentadora" al preguntarse sobre la ilusión del nacimiento de aquella voluntad investigadora traducida en la revista.

Apenas tres años después de aquella efemérides, nos encontramos con un sitio vacío. D. Miguel Sánchez-Mazas, Catedrático Emérito de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, director de la Revista *Theoria*, presidente-administrador del Centro de Análisis, Lógica e Informática Jurídica y socio de Honor de la Sociedad de Lógica, Metodología y Filosofía de la Ciencia en España, y sobre todo introductor de la Lógica Matemática en España, nos dejó el pasado seis de mayo poniendo punto final a 70 años de fructífera existencia.

No me corresponde a mí glosar los fundamentos profundos de la aportación intelectual de Miguel Sánchez-Mazas a la Lógica Matemática y a la Filosofía. Otros ponentes más expertos en los temas y en el conocimiento personal y profesional del personaje lo harán con autoridad y claridad.

Yo me quedo ahora con el optimismo manifestado en la presentación aludida que refleja sintéticamente una trayectoria vital marcada por la fe en la ciencia, en la lógica, en la investigación, en la crítica, en la libertad y desarrollada en condiciones poco propicias para ello en el denominado por Luis Martín Santos "*tiempo de silencio*". Escribía Miguel Sánchez-Mazas, en el referido trabajo, que "*el silencio impuesto por un clima dictatorial no es nunca el verdadero silencio de un país porque de hecho ese silencio puede romperse*". Más preocupación le inspiraba "*el silencio que uno se impone a sí mismo y sobre todo el que los universitarios e intelectuales se imponen a sí mismos dejando entonces automáticamente de ser universitarios e intelectuales*".

El primer silencio le llevó al exilio pero no cerró ni su mente ni su boca. Lejos de acallar su voz y nublar su pensamiento ratificó su trabajo y sus convicciones con los frutos por todos conocidos. Miguel Sánchez-Mazas siguió pensando, investigando, trabajando hasta su reincorporación a la Universidad, precisamente a la del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, en 1981 siendo nombrado entonces Catedrático de

Lógica. A la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea le cabe el honor de haber contado con su magisterio, recuperado para todos nosotros por la decisión de la Universidad que permitió integrar casi simultáneamente en nuestro Claustro a profesores tan ilustres como D. Julio Caro Baroja, D. Manuel Tuñón de Lara y el profesor Miguel Sánchez-Mazas, entre otros, siendo Rector el profesor Gregorio Monreal Zía, impulsor de estas y otras incorporaciones.

El segundo silencio jamás le tentó. Su labor creativa e investigadora es tan ingente y su magisterio tan notable que D. Miguel Sánchez-Mazas jamás dejó de ser ni universitario ni intelectual. Tampoco ningún silencio afectó a su vocación emprendedora y entendía la misión intelectual, ahora como en 1952, como una "*vocación racional de libertad*".

Su memoria nos reúne ahora para rendir el adecuado homenaje a quien a lo largo de su vida dedicó su esfuerzo y capacidad intelectual al servicio de la ciencia y de los valores más profundos de la democracia: la justicia, la solidaridad, el acceso a la cultura y todo aquello que hace a la sociedad más justa y más libre.

Además de su importantísima aportación intelectual a la Filosofía de la Ciencia y a la Lógica Matemática, la figura del profesor Miguel Sánchez-Mazas rebosaba un espíritu crítico y una visión cultural propia de la época en que le tocó vivir y que se tradujo en una entrega absoluta a los valores que antes aludía.

Conviene no olvidar la referencia histórica que nos dibuja un país desértico cultural y científicamente, sólo sostenido por el empuje y la fortaleza de un grupo de gentes que con su capacidad y dedicación supieron construir oasis de pensamiento, reflexión, creación, investigación con una actitud ética y que engarzaban pasado y presente con el futuro y la modernidad que estaba al otro lado.

D. Miguel Sánchez-Mazas se desarrolló en ese ambiente cultural, fraguado después -al estilo de la época- en el café "Gambrinus" donde convivió con notables figuras de la literatura, el arte y la ciencia que ejercitaban el sano ejercicio del debate y el acercamiento a las corrientes internacionales con las dificultades -hoy casi legendarias- de acceso al bien máspreciado y elemental de transmisión de la cultura: el libro. Su vocación de acometer nuevas experiencias e iniciativas originales y singulares tiene un eslabón entrañable en aquella Academia u Orden que fundó, una creación singular y audaz -hoy impensable- pero que retrata una voluntad firme luego manifestada en campos de mayor influencia e interés intelectual.

No me extenderé en el análisis de su aportación a la Lógica Matemática, ni a su proyección internacional, ni de su autoridad indiscutible en la Filosofía de la Ciencia, probadas en una brillante trayectoria intelectual de la que esta Universidad ha sido principal beneficiaria, a través de la creación de un espléndido Departamento de Lógica y Filosofía de la Ciencia, y hoy se considera hereditaria de tan importante legado. Su actitud emprendedora ha tenido múltiples expresiones, pero entre ellas quiero reiterar de nuevo la reanudación de la actividad de la revista *Theoria*, que fundara en aquellos años desérticos y extraños en la acepción del poeta Paul Celan y resucitara tiempo después con igual ímpetu y pujanza, o la presidencia y administración del Centro de Análisis, Lógica e Informática Jurídica al que dedicó sabiduría y energía por igual.

Pero sobre todo, queda para nosotros, junto a su actividad académica e intelectual, pleno de excelencia, un ejemplo de actitud ética manifestada en todo tiempo y situación,

HOMENAJE AL PROFESOR D. MIGUEL SANCHEZ-MAZAS

sin desfallecimiento alguno, como referente de su quehacer científico y cultural al servicio de la sociedad a la que se entregó con pasión, lucidez y brillantez.

Quiero agradecer también a su viuda María Luisa Cutanda, a sus hijos y familia, su presencia en los actos celebrados en Donostia-San Sebastián así como la participación de los profesores Alistair Crombie, Amedeo G. Conte, Víctor Sánchez de Zavala, Javier Echeverría, Pedro Miguel Etxenike y José Luis de la Cuesta, cuyas intervenciones constituyen el mejor homenaje que puede tributarse al profesor Miguel Sánchez-Mazas, cuya memoria y ejemplo reclama de cada uno de nosotros que perseveremos en tan necesario empeño. Agradecimiento que hago extensivo al Centro de Análisis, Lógica e Informática Jurídica, a la Fundación BBV, al Departamento de Lógica y Filosofía de la Ciencia, y al coordinador de este homenaje, el profesor Andoni Ibarra por su actividad y por hacer posible el ciclo de conferencias en cuya organización tan activamente participó D. Miguel Sánchez-Mazas. Su silla vacía estará siempre llena de su presencia profesional, de su legado intelectual y de su magisterio universitario. Eso, junto al afecto personal, nos quedará para siempre en la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea.